
«К нам приходят за помощью те, Кто хочет работать»
Герои нашего времени – так управляющий партнер консалтин-
говой компании «юКеЙ» надежда пронина отзывается о лю-
дях с желанием и энтузиазмом вести бизнес, несмотря на все 
трудности, с которыми сталкиваются. В интервью она расска-
зывает, из чего трудности вытекают и что с ними делать.

– надежда николаевна, вы и 
ваши коллеги – практикующие 
юристы, а среди клиентов «юКеЙ» 
– ключевые промышленные пред-
приятия и холдинги пермского 
края, представители среднего биз-
неса. основываясь на общении с 
ними, какие выводы о состоянии 
экономики и настроении бизнеса 
можно сделать?

– Об этом мы можем судить ис-
ходя из задач и проектов, с кото-
рыми к нам обращается бизнес, 
его собственники и руководители. 
Сравнивая 2018 и 2019 год, не мо-
гу назвать уходящий год периодом 
позитивных изменений с точки зре-
ния повышения активности бизне-
са. Конечно, запросы от клиентов 
на юридическое сопровождение 
инвестиционных проектов есть. Я 
имею в виду проекты по созданию 
новых компаний, по вхождению 
инвесторов в капиталы стартапов и 
существующих бизнесов, проекты 
прямых инвестиций. Только в 2019 
году совокупная сумма коммерче-
ских контрактов, над которыми ра-
ботала компания «ЮКЕЙ», превы-
сила сотню миллионов евро.

Но 2019-й – это в большей сте-
пени период, когда собственники 

больше внимания уделяли тому, 
чтобы сохранить и не потерять то, 
что есть. В уходящем году мы часто 
решали именно такие задачи.

– почему так происходит? де-
ло в ужесточении законодатель-
ства? Сами предприниматели не-
редко говорят, что бизнесом зани-
маться все сложнее. даже в срав-
нении с 1990 годами. Согласны?

– Я бы начала с того, что мы жи-
вем в другое время. Изменилось 
все: законодательство – оно совер-
шенствуется, в том числе в борьбе 
со злоупотреблениями; изменились 
механизмы контроля и ответствен-
ности за его соблюдение. Однако 
корень проблем не в ужесточении 
законов, а в их применении на прак-
тике. Заметно увеличилась роль ре-
гуляторов. И, к сожалению, гово-
ря о них, все чаще приходится упо-
треблять слово «формально». Ме-
тоды их работы жесткие, прямоли-
нейные, а бизнес – дело непростое.

Люди, у которых сегодня сохра-
няются желание и энтузиазм зани-
маться бизнесом, особенно малым 
и средним, – настоящие герои на-
шего времени. Крупный, конечно, 
меньше уязвим – к нему больше 
прислушиваются и идут навстречу.

– приведите пример формаль-
ного правоприменения.

– Я считаю, очень важно найти 
грань разумного взаимодействия 
бизнеса и регуляторов. К приме-
ру, Федеральная налоговая служ-
ба сегодня говорит о послаблени-
ях, но одновременно с этим уси-
ливает давление, причем в отно-
шении тех, кто и так исправно пла-
тит налоги; ищет нарушения зако-
нодательства там, где его и так ста-
раются соблюдать. Самый печаль-
ный итог: мышление недобросо-
вестных предпринимателей не ме-
няется, ведь они остаются безнака-
занными.

Другой пример связан с рабо-
той банков. Хоть это и коммерче-
ские организации, но и они играют 
роль регулятора, например, когда 

проверяют операции в рамках ФЗ 
№ 115 «О противодействии лега-
лизации (отмыванию) доходов, по-
лученных преступных путем, и фи-
нансированию терроризма». Часто 
их формальный подход не со зло-
употреблениями борется, а созда-
ет сложности в исполнении финан-
совых обязательств.

– Учитывая такое положе-
ние дел, какие услуги компании 
«юКеЙ» сегодня наиболее востре-
бованы клиентами?

– Как никогда увеличился спрос 
на юридическое сопровождение 
в связи с банкротными рисками, в 
том числе контрагентов. Объем та-
ких работ в «ЮКЕЙ» растет уже вто-
рой год.

Часто мы видим, что банкрот-
ные дела инициируют налоговые 
органы и банки-кредиторы. То есть 
заявления банков о готовности кре-
дитовать малый и средний бизнес 
в большинстве случаев остаются 
только словами, как и утверждения 
налоговиков о возможности рас-
срочки по налоговым обязатель-
ствам. На практике же иницииру-
ются дела о банкротстве, от кото-
рых зачастую не выигрывает никто. 
Получается, что бизнес, и так испы-
тывая финансовые сложности, ока-
зывается в ситуации, когда не име-
ет возможности их решить.

У застройщиков крайне востре-
бован градостроительный анализ. 
К сожалению, в Перми есть несо-

гласованность основных докумен-
тов – Генплана и Правил землеполь-
зования и застройки. И любой про-
ект, претендующий на экономиче-
скую эффективность, должен быть 
готов к возникновению рисков. Рас-
тет запрос на оформление прав на 
земельные участки и объекты не-
движимости, а также на анализ за-
конности их возникновения.

Много вопросов у клиентов се-
годня связано с законодательством 
о деофшоризации, а также с измене-
ниями ФЗ № 173 «О валютном регу-
лировании и валютном контроле».

Многое не так просто, как хо-
телось бы. Должно ли быть проще 
– уже отдельная дискуссия. Знаю 
лишь, что при правильном и про-
фессиональном подходе любая 
проблема превращается в задачу, 
у которой есть решение. И для ком-
паний это возможность перестро-
иться, повысить эффективность и 
улучшить бизнес-процессы. К нам 
за помощью уже много лет прихо-
дят те, кто хочет работать, и рабо-
тать добросовестно. Консультан-
ты компании «ЮКЕЙ» всегда вни-
кают и максимально включаются 
в вопросы клиентов, чтобы не фор-
мально отработать задачи, а быть 
полезными.
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Театральные критики приветствовали назна-
чение Марата Гацалова на должность главного 
режиссера театра. «В этом есть интрига, некое 
движение, это точно лучше, чем было»,— от-
мечает Юлия Баталина. Если Теодор Курентзис 
был человеком из музыкального мира и его му-
зыкальные предпочтения определяли репертуар 
театра, то Марат Гацалов — драматический ре-
жиссер. «Это, безусловно, прекрасный, очень та-
лантливый, очень одаренный драматический ре-
жиссер. На моей памяти были режиссеры драмы, 
которые уходили в оперную режиссуру и оказа-
лись очень талантливыми оперными режиссе-
рами. Может ли режиссер руководить театром 
оперы и балета? Конечно, может. Не вопрос. Но 
как дальше сложится судьба Марата Гацалова и 
Пермского театра оперы и балета, я совершенно 
не предполагаю»,— говорит Татьяна Тихоновец.

Пермский краеведческий музей 
Пермский краеведческий музей пребывает в ожи-
дании смены руководства. Татьяна Вострикова, 
замдиректора музея по развитию, назначенная 
временно исполняющей обязанности директора 
после того, как эту должность покинула Ольга 
Юдина, пока не избавилась от приставки «и. о». 

Эксперты говорят, что госпожа Вострикова — 
представительница нового, молодого, креативно-
го поколения управленцев, и она справится с за-
дачами, которые стоят перед музеем: переездом 
отдела природы на территорию завода имени 
Шпагина и реконструкцией объектов архитектур-
но-этнографического музея «Хохловка».

«Татьяна Вострикова работает в краеведческом 
музее лет десять-пятнадцать (с 2007 года.— ред.). 
Она не просто администратор, она человек, кото-
рый знает музей, понимает музей и понимает со-
временные требования к музею. Поэтому музейная 
общественность совершено нормально восприня-
ла это назначение»,— говорит президент Перм-
ской художественной галереи Надежда Беляева. 
По ее словам, у нового руководителя музея есть 

команда, в которую входят представители и стар-
шего, и молодого поколения. Это поможет решить 
те задачи, которые сегодня стоят перед ними.

музей современного искусства 
PERMM Кадровые перестановки в Музее со-
временного искусства PERMM произошли в конце 
минувшего лета. Прежний директор учреждения 
Вера Никольская покинула его, и первым лицом 
стала Наиля Аллахвердиева, ранее работавшая арт-
директором музея. Таким образом «двоевластие» 
в PERMM, когда директор отвечал за хозяйствен-
ные вопросы, а арт-директор — за художественную 
политику, было устранено. «В новой управленче-
ской модели руководитель будет совмещать ад-
министративные и художественные задачи. Смена 
модели управления произошла по просьбе руко-
водства музея, так как именно эта модель поможет 
более эффективно управлять музеем и воплощать 
в жизнь художественную стратегию PERMM»,— 
сообщалось на сайте минкульта Пермского края.

Наиля Аллахвердиева рада изменениям: «Мы 
наконец-то избавились от кривой модели, в кото-

рой „административный“ директор находится над 
арт-директором. За пять лет у нас поменялось 
три директора, которые не были специалистами 
в области современного искусства и, по сути, 
занимались осуществлением менеджмента той 
содержательной стратегии, которой занималась 
творческая команда. При этом мы сталкивались с 
различными издержками такого управления — от 
корпоративного абьюза и манипуляций командой 
до неэффективной экономической стратегии». 
По словам госпожи Аллахвердиевой, теперь в 
музее стало проще выстраивать систему комму-
никации и принятия решений, вести переговоры с 
партнерами, выстраивать экономическую полити-
ку и думать о будущем. 

Собеседник издания, близкий к музею, счи-
тает, что пока рано оценивать эффективность 
смены модели управления. «Увидим, получится 
ли у нового директора в новых для нее обстоя-
тельствах выдерживать пресс и бремя госуч-
реждения. Сфера культуры сейчас невероятно 
зарегулирована. Раньше музей был автономным 
учреждением. Это давало чуть больше свободы в 

финансировании, планировании и других делах. 
Сейчас, по реформе губернатора Решетникова, 
его сделали бюджетным, и стало намного слож-
нее. Будем надеяться, что новая модель управле-
ния — к лучшему и с исчезновением личностных 
конфликтов в руководстве все будет музею на 
пользу»,— заключил эксперт.

Сейчас руководство PERMM обсуждает с ми-
нистерством культуры выставочные планы на 
следующий год. Одна из главных задач, которая 
стоит перед директором музея,— переезд на за-
вод Шпагина. «Это очень важная задача. Я рада, 
что краевое правительство нас поддерживает, и 
в перспективе у нас есть возможность создания 
одного из самых сильных музеев современно-
го искусства страны. Конечно, наш будущий цех 
сейчас превратился в такую альтернативу перм-
ской ярмарке, там много выставочных меропри-
ятий самого разного профиля, но я думаю, что, 
выбирая между ярмаркой и музеем современного 
искусства, выбор очевиден в сторону музея»,— 
пояснила Наиля Аллахвердиева.

Пермский зооПарк В начале декабря 
стало известно, что новым директором МАУК 
«Пермский зоопарк» станет Юлия Шитова, ныне 
начальник отдела резерва спортивных команд 
ГБУ «Центр спортивной подготовки Пермского 
края». Она сменит на посту и. о. директора Инну 
Малышеву, работающую в этой должности с осе-
ни 2018 года — после ухода прежнего директора 
Людмилы Карташовой. 

При этом, как пояснил зампредседателя Перм-
ской гордумы Алексей Грибанов, кандидатура 
Юлии Шитовой также рассматривается как вре-
менная. Планируется, что она возглавит учреж-
дение на переходном этапе, и ее юридические 
компетенции пригодятся для обеспечения его 
переезда на новые площади на Нагорном. После 
того как это случится, власти возобновят поиски 
подходящего кандидата на должность директора 
зоопарка. n
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«Эпоха двоевластия» в Музее совреМенного искусства PERMM подошла к концу 


